

BOTIJA BOLETÍN Nº 8 AGOSTO 2006

Día a día y tras unos meses estamos otra vez con todos Uds. desde nuestro Boletín para informaros de las cosas que van ocurriendo en nuestra localidad.

Ahora en verano el pueblo se llena de vida con familiares, vecinos y amigos que retornan, esperamos entretener a todos y pedimos colaboración para que podamos llevar a sus casas más noticias interesantes.

FELIZ VERANO.



EL GOBIERNO APRUEBA EL PROYECTO DE LEY DE ATENCIÓN A LAS PERSONAS DEPENDIENTES

Este sistema de protección social constituirá el cuarto pilar del Estado del Bienestar y se suma al sistema nacional de salud, al sistema educativo y al sistema de pensiones, según destacó la vicepresidenta del Gobierno, María Teresa Fernández de la Vega. Así mismo la aprobación de la futura ley en el Parlamento generará un nuevo derecho, universal y de ciudadanía a las personas en situación de dependencia.

Esta ley entrará en vigor el 1 de Enero de 2007. Tendrán derecho a la asistencia todos los españoles que necesiten ayuda para realizar las actividades básicas cotidianas por su discapacidad y que hayan vivido en España 5 años.

TAMUSIA: RELIGIÓN

Continuando con los Boletines anteriores, seguimos con la Historia de nuestros Pueblos pasados. Tradicionalmente se han identificado como sacerdotes un grupo de bronce representando hombres tausurados y con un velo, a veces con manto en vez de velo, o una diadema sobre el pelo no tausurado. Nicoline, cree que se trata de sacerdotes y aunque no tenemos prueba alguna, bien podría tener razón, y en este sentido serían la representación plástica de los sacerdotes que cumplieron funciones religiosas en los templos y santuarios que empezamos a conocer. Sin embargo Marín Ceballos, en un documentado estudio, no cree que pueda hablarse de un sacerdocio profesional entre los Iberos, sino a lo sumo de un sacerdocio ocasional que recaerían en inicios pertenecientes a las clases superiores; de esta manera se explicarán muchas contradicciones como la presencia de "sacerdotes" a caballo, etc.

En las tumbas ibéricas se encontró una serie de objetos rituales de inaludable interés. Se trata específicamente de pebeteros para quemar perfumes y braseros de bronce que a veces van acompañados de jarros de igual metal. Estos últimos nos dirían la evidencia de que se pensaba en libaciones o ceremonias de purificación.

Libaciones: "antigua ceremonia religiosa pagana que consistía en llevar un vaso de licor y derramarlo después de probarlo"

Libar: "hacer sacrificios u ofrendas a la divinidad"

FINALIZAN LOS TRABAJOS EN EL YACIMIENTO DE VILLASVIEJAS DEL TAMUJA (BOTIJA)

Desde el pasado 11 de Enero se han venido desarrollando los trabajos de acondicionamiento, recuperación y limpieza en el yacimiento arqueológico de Villasviejas del Tamuja, en Botija (Cáceres), gracias a la concesión de una subvención por parte del SEXPE a la "Asociación Amigos de Villasviejas del Tamuja".



Durante estos meses se ha trabajado exclusivamente en el Recinto A, de los dos que componen el yacimiento, llevando a cabo primero los trabajos de desbroce y limpieza del castro, y posteriormente la retirada de las antiguas terreras, que cubrían varias áreas del mismo; una vez realizadas estas labores se procedió a la aplicación de herbicida en las zonas afectadas. De forma paralela, se han iniciado los trabajos de consolidación de parte del lienzo Oeste de la muralla del Recinto A, contando con el apoyo de un arquitecto designado por la Junta de

Extremadura. Con esta primera actuación se ha pretendido frenar la erosión que sufre este tramo del sistema defensivo del castro, y que estaba provocando graves derrumbes y pérdidas de material en este elemento. Al mismo tiempo se ha procedido a la instalación de una cartelería informativa básica, en la entrada principal del yacimiento, así como en las zonas intervenidas en el pasado, con el fin de advertir a los posibles visitantes de las normas de conducta mínimas en el castro. Para el desarrollo de estos trabajos se ha contado con un equipo compuesto por doce personas, diez peones procedentes íntegramente de la localidad de Botija y dos técnicos arqueólogos. La duración de la intervención ha sido de seis meses, finalizando la misma el próximo 30 de junio. Esta actuación ha pretendido dar continuidad a los trabajos arqueológicos iniciados en 2005, impulsados por el Ayuntamiento a través de las distintas asociaciones existentes en la localidad. Estas dos campañas están inscritas en un plan de actuación más amplio y a largo plazo, que conllevará la puesta en valor del yacimiento, por lo que se espera poder desarrollar nuevas iniciativas en el castro para el próximo año.

FIESTA FIN DE CURSO.



El día 27 de Abril de 2006, tuvo lugar en nuestro Pueblo una convivencia de todos los colegios de nuestro C.R.A. "Valle del Salor" que agrupa a las localidades de Valdefuentes, Torremocha, Torrequemada y por supuesto Botija. Estuvimos encantados de acoger a todos, tanto a niños y profesores como a padres. Nada más llegar y temiendo el posible calor de horas más tarde, se hizo una visita al Castro romano de las Villasviejas del Tamuja.

Las arqueólogas que en estos días se encontraban allí en jornadas de trabajo estuvieron encantadas de enseñarles dicho Castro y explicarles todo cuanto estuvo a su alcance.

Más tarde y buscando el sombraje de las encinas de nuestra Dehesa Boyal, se compartió la comida, junto con unos dulces y refrescos ofrecidos por el Ayuntamiento, y también la Conserje del colegio les obsequió con unas "cocadas" caseras que gustaron mucho a niños y mayores.

A pesar del calor, los niños disfrutaron al aire libre de juegos en compañía de todos hasta las 5 de la tarde aproximadamente que regresaron a sus pueblos en autobús.

DIA DEL CENTRO ESCOLAR

Empieza a hacer calor y se aproxima el verano y las ganas de descansar. Los más pequeños también tuvieron su fiesta particular para despedir el curso, a la señorita Raquel y a su conserje Juani.



Se reunieron todos en el colegio, alrededor de sus mesas y se repartieron sus regalos, la "Seño" incluso les hizo a los niños una orla, con la cual, se mostraban todos muy orgullosos, y éstos obsequiaron a la señorita con un regalo y con sus poesías que recitaron entre risas y brincos.

También a Juani "la conserje" hicieron emocionarse con un ramo de flores y con el poema que la dedicaron con ayuda de la señorita. Luego todos juntos y en compañía de madres y abuelas compartieron un buen desayuno con chocolate, churros, bizcochos... y a continuación jugaron incansablemente hasta última hora.

PROYECTO ACTÚA



Desde el día 30 de Mayo y durante tres semanas consecutivas se ha llevado a cabo en nuestra localidad un Plan de la Junta de Extremadura, además de por todos los pueblos de nuestra región para poner en marcha las capacidades emprendedoras de los vecinos.

Para ello nos reunimos dos veces por semana con un monitor que nos explicó cómo, dónde y cuando desarrollarlo y generando ideas en el grupo muy atractivas.

Cada tarde de reunión salieron nuevas ideas y propuestas para poner en marcha, de hecho ya se está intentando volver a impulsar las actividades de la Asociación de Amas de Casa "Sta. M^a Magdalena" que desde hace unos años había hecho aguas, pero que con el esfuerzo de TODAS trataremos de ponernos al día y salir a flote.

Una de las propuestas prevista fue la reunión el día 20 de Junio en el Hotel Rural de Plasenzuela para contactar con la Asociación "Los Canchuelos" de Amas de Casa de Salvatierra e intercambiar opiniones.

NUEVA ETAPA DE LA ASOCIACIÓN DE AMAS DE CASA

Nos es grato comunicaros, que de nuevo se ha puesto en marcha la asociación de "amas de casa".



Lo estamos haciendo con mucha ilusión ,pues era necesario para todas las vecinas de nuestro pueblo tener proyectos e iniciativas de mejora, convivencia y creatividad entre todas nosotras y entre la comarca.

Por todo ello, el 20 de Junio nos reunimos en el nuevo Hotel Rural "El Labriego" de Plasenzuela las asociaciones de "Los Canchuelos" de Salvatierra de Santiago y la de Botija "Sta. M^a Magdalena"; el encuentro sirvió para acercarnos más unas a otras y compartir nuestras inquietudes.

Lógicamente visitamos el ya mencionado Hotel Rural y por último clausuramos nuestro encuentro con una merienda.

INAUGURACIÓN PASEO MAESTRA ANDREA PACHECO CUESTA

El día 25 de junio, alrededor de las 9 de la tarde, todos los vecinos de Botija asistieron con gran júbilo al pequeño acto de homenaje que se rindió a la maestra de la localidad, Doña Andrea Pacheco Cuesta, hoy jubilada después de haber educado a generación tras generación de botijeños (desde 1953 hasta 1983). Los eventos consistieron en la inauguración del paseo de la localidad, al cual se le ha puesto el nombre de esta gran maestra de Botija, se descubrió una placa conmemorativa en recuerdo del acto; y tras unas palabras del Alcalde y la Corporación Municipal se procedió a la entrega de la homenajeada de una reproducción en miniatura de la placa conmemorativa y un ramo de flores; posteriormente se leyó una poesía escrita por una antigua alumna que expresó con gran sentimiento el sentir de los que fueron algún día sus alumnos y de todos los vecinos



de Botija. Doña Andrea respondió a este acto con una poesía de agradecimiento escrita por ella y leída por su hermana. El homenaje finalizó con la celebración de un vino de honor para todos los asistentes.

Dice el refrán: "Nunca es tarde si la dicha es buena". Yo no sé si es tarde pero de lo que sí estoy segura es de que hoy es un día de dicha, alegría, fiesta, no sólo para

ti querida tía Andrea, sino también para todos nosotros, todo Botija (los presentes y también muchos hijos del pueblo que hubieran querido igualmente acompañarte pero no han podido) en este sincero y sentido homenaje dedicándote este paseo, justo al lado de la escuela donde ejerciste como maestra y también un poco como madre de generaciones y generaciones de botijeños durante 30 años.

Un paseo llamado a ser lugar de encuentro, de convivencia y confraternización de los lugareños y quienes nos visiten paseando o bien sentados en un banco conversando y compartiendo amigablemente memorias, preocupaciones, esperanzas e ilusiones, mientras los niños también se divierten jugando.

Difícilmente podríamos ponerle mejor nombre que el tuyo. Te lo mereces y de este modo queremos expresarte todo nuestro afecto y gratitud por tu dedicación y entrega como educadora durante todos aquellos años.

Sin duda que muchas veces, y sobre todo hoy, a ti y a todos los que fuimos tus alumnos, se nos vienen a la cabeza, y también al corazón, infinidad de recuerdos, de anécdotas y experiencias vividas. Recuerdos que afloran siempre sentimientos de nostalgia, respeto y cariño.

Con mucha paciencia y humildad, con mucha delicadeza y ternura, como tú eres, nos supiste transmitir aquellos conocimientos, destreza y valores que nos han servido para saber desenvolvernos después en la vida. Nos enseñaste a tener inquietud por aprender, a respetar y amar a nuestros padres y familiares, ser responsables y trabajadores, llevarnos bien con los demás y a sentirnos orgullosos y querer a nuestro pueblo.

Por todo eso, éste merecido tributo. Por eso estamos aquí, para darte las gracias y decirte que te queremos." *CORPORACIÓN MUNICIPAL*

DE HOY A NUESTRA INFANCIA

Hoy recibe un merecido homenaje,
la maestra de nuestro pueblo,
no es preciso decir su nombre,
pues todos lo conocemos.

Ha sido para este pueblo
durante generaciones
la voz de la cultura,
que nos inculcó valores.

Valores que nunca se pierden,
por mucho rodar en la vida,
pues lo que de niño aprendes,
dificilmente, de mayor olvidas.

Como de recuerdos venidos
nos transportamos a *Enero*,
en aquella fría escuela,
todos junto al brasero,
donde tras las vacaciones,
sus Reyes también vinieron.

En *Febrero* con los fríos,
es bonito recordar,
esa leche calentita
que en el recreo nos da,
máxime cuando en las casas
era un bien a escasear.

En *Marzo* es el día del Padre
y tenemos que empezar
a fabricar el regalo,
no importa el material
pero con todo el cariño,
eso es lo que vale más

En *Abril*, ya es primavera
y salimos a cantar
al campo entre las flores
la tabla de multiplicar.

En *Mayo* ya comenzamos
todos a elucubrar
qué labor toca este año
a las madres regalar,
que ha de ser con nuestras manos
rematada hasta el final.

En *Junio*, casi en vacaciones
llegan sus buenos consejos:
no olvidéis en el verano
los dictados, las cantidades y
los rezos.

En *Julio*, es la Magdalena,
y mientras que reza don Diego,
se nos viene a la cabeza
sus visitas al colegio
y a doña Andrea diciendo:
tenedle mucho respeto.

En *Agosto* por ejemplo
se me ocurre recordar
que muchos gracias a ella
pudimos estudiar, pues ,
por su tenaz empeño
fuimos a la Laboral.

En *Septiembre* empieza el curso
nos volvemos a juntar,
con nuestra segunda madre,
en esta escuela ejemplar.

En *Octubre* la bellota,
a punto de madurar
obliga a que algunos niños
lleguen tarde a estudiar,
pues ayudando a sus padres
a asistir a los cochinos,
se les va el santo al cielo
entre cubos y cubinos.

En *Noviembre*, bien podrían
nuestras mentes recordar,
a esa SEÑORA en su conjunto,
que tanto nos supo dar
sin castigos, con cariño,
con una gran humildad,
con un corazón muy grande
lleno de generosidad.

En *Diciembre* es su cumpleaños,
y nunca se nos va a olvidar,
su rostro emocionado al
desempaquetar,
aquel cuadro de la Virgen, con
una poesía detrás.

Hoy todos estamos contigo
los que están, y los que no
están,
y por nuestros corazones
siempre querida serás .

UN ABRAZO

ANA MARI SOLIS CRESPO
NENI DELGADO MERINO.

A MI PUEBLO

Botija pueblo querido,
Botija donde nací,
quisiera morir en él
cuando me toque ir allí.

Mi pueblo es pequeño,
somos una gran familia
nos echamos una mano
cuando alguno necesita.

San Sebastián bendito,
ayúdanos en esta vida
para que cuando Dios nos llame,
ir con la Virgen María.

Cuando a Cáceres fui a estudiar
con todo mi corazón
elegí Magisterio que era toda mi
ilusión.

En Mayo del cincuenta y tres,
abrí mi primera escuela,
mis alumnas de entonces,
casi todas son abuelas.

En el ochenta y tres,
me mandaron para casa,
con mucha pena dejé,
a mis niños y a mi escuela.

Y para recuerdo dejé,
Este sencillito poema.

ANDREA PACHECO CUESTA

LA DESPEDIDA

Ya me quedo sin mi jaula
de alegres e inquietos
pajarillos
¿Se fueron? No, están ahí.

Soy yo la que no entro
siento un hondo dolor
al dejar esta mi escuela
la quiero, en ella dejé,
de mi vida lo mejor.

Sin darme cuenta diré;
Miguel, ¿a dónde vas?,
Juan Domingo, no molestes,
José Mari, deja a Oscar
que está haciendo los deberes.

Agustín, ponte derecho
y no mires para atrás,
que distraes a los de séptimo
y no pueden trabajar.

Goretta, cállate un poco
que conteste Mariví
ya se sabe Mari Trini,
todo lo que hay que decir.

Belén, Mari Loli, Sandra,
decid a Susana también
que aprenda las cosas bien.

que no se vaya a la luna
Juanito por fin llegó
contando cosas del campo,
y a todos nos convenció.

Qué bello es poder vivir
en el mundo de los niños,
qué pena no verlos ya
tan cerca y con cariño.

A los pequeños los veo
con ganas de golosina
¿Queréis venir para acá?
celebraremos la despedida,

Y todos juntos cantando
el himno de nuestra escuela
Digamos; adiós, adiós
no olvidemos esta fiesta.

Dios nos tenga de su mano
y seamos todos buenos
porque contando con Él,
a la gloria nos iremos.

De corazón os lo deseo.

Andrea Pacheco Cuesta
Botija 30 de Noviembre de 1983

SEMANA CULTURAL

Del 25 al 30 de Junio se ha llevado a cabo en nuestra localidad la semana cultural que comenzó el domingo 25 con la inauguración del " Paseo Maestra Andrea Pacheco Cuesta" situado al lado del colegio y que lleva el nombre de quien fue la maestra del pueblo durante varios años. Al acto asistieron un centenar de personas entre familiares, vecinos, amigos y antiguos alumnos que le rindieron un homenaje muy emotivo. El Ayuntamiento le hizo entrega de una placa conmemorativa y un ramo de flores y ofreció un vino de honor a todos los asistentes.

A continuación todos juntos disfrutamos de la actuación del grupo folklórico " El Risco" de Sierra de Fuentes que nos deleitaron con sus bailes regionales.

El lunes actuó un grupo de teatro que interpretó la obra " Consume con razones y olvídate de los perdones" mostrándonos un ejemplo de la vida de consumismo que estamos viviendo; el martes fue el turno para la música con el grupo extremeño Manantial Folk que recordaron canciones populares de antaño para los más mayores. No faltó un taller infantil en el que los más pequeños pudieron dibujar, leer, pintar, cantar..... y tampoco faltó el cine en el recién estrenado salón de actos que ha quedado muy bien preparado para la proyección de videos y películas.

Y el viernes 30, como broche final de la semana se clausuró el curso de cocina que durante 15 días se ha llevado a cabo en el pueblo en el que han participado 25 personas de ambos sexos. Este curso ha sido ofrecido por ADISMONTA a través del Plan Práctico de formación para la comarca de Montánchez y Tamuja.

Este día entre todos los alumnos del curso y con el apoyo y colaboración del Ayuntamiento y de casi todos los vecinos del pueblo se hizo una merienda de hermandad en la plaza mayor en la que se ofreció una degustación de paella, ensaladas, tortillas y un largo etc. de pinchos, poniendo punto y final a la semana cultural



CONCENTRACION DE MOTOS



Durante los días 29 y 30 de Abril ha tenido lugar la II Concentración de Motos en la explanada de la plaza de toros de Sierra de Fuentes organizada por el Moto Club Cáceres Maltravieso.

El buen tiempo reinante y las rutas programadas, una de ellas el día 30, a nuestra localidad BOTIJA hizo que pudiéramos presenciar cientos de motos en la plaza y calles de nuestro pueblo donde se reunieron aproximadamente unos trescientos moteros invitados por varios socios del pueblo pertenecientes al Moto Club. El Ayuntamiento, Bar Camacho y Bar Juventud contribuyeron a dicho evento con una aportación económica con la cual se les pudo ofrecer un aperitivo regado de varios litros de cerveza.

Fue todo un espectáculo ver la plaza tan animada sobre todo para los más jóvenes que no dejaban de dar vueltas alrededor de las "máquinas" e intercambiar opiniones con los moteros, que también comentaban que habían quedado encantados con los paisajes de nuestra Dehesa Boyal y con el acogimiento que se les había dado.

CONSEJOS PRACTICOS PARA EL VERANO

- Una dieta rica en calcio, la higiene corporal y el ejercicio físico diario ayudan a prevenir la OSTEOPOROSIS.
- Tomar una infusión de manzanilla al día ayuda a aliviar los dolores menstruales.
- Un buen remedio para los talones reseco y agrietados son las friegas con aceite de semillas de lino.
- Las manchas blancas que aparecen en las uñas son señal de falta de zinc; para ello un buen remedio son las pipas de calabaza, además de las de girasol, los frutos secos, el queso y las ostras.
- Una infusión de tomillo (15 gr./ l.) ayudan a tonificar los nervios, a parte de dar un impulso vital en la vida sexual gracias a sus propiedades afrodisíacas.
- Una maceta de romero o de albahaca en las ventanas o puertas de las casas además de adornar y perfumar, ahuyentarán a moscas y mosquitos.
- Un buen suplemento para activar el bronceado, es tomar a menudo un zumo de zanahoria, naranja y tomate, por su alto contenido en betacarotenos.

“ COMER UN DIA ” CON LAS RECETAS DEL CURSO DE *COCINA*.

BERENJENAS RELLENAS.

Ingredientes: 4 berenjenas. Carne picada. Paté. Bechamel. Harina. Cebolla. Aceite. Sal. Pimienta. Tomate frito. Queso rallado.

Cortamos las berenjenas por la mitad y enharinamos y freímos en aceite bien caliente, sacándolas en una bandeja sobre un papel secante. A parte rehogamos la carne picada con cebolla, sal y pimienta, incorporando un poco de paté para ligarla, con la que rellenaremos las berenjenas. Hacemos una bechamel y la echamos un chorro de tomate frito mezclándolo bien, con lo que cubriremos las berenjenas, y añadimos un poco de queso rallado y lo metemos en el horno a gratinar.

TRUCHAS EN ESCABECHE.

Ingredientes: 4 truchas. 1 vaso de aceite. ½ vaso de vinagre. 4 o 5 dientes de ajo. 1 cucharada de pimentón. 1 rama de tomillo salsero. 2 o 3 hojas de laurel. Harina. Sal. Pimienta.

Enharinamos y sazonamos el pescado y lo freímos en el aceite bien caliente y lo reservamos. En el mismo aceite cascamos los ajos y los freímos con una hoja de laurel, cuando esté le ponemos el tomillo y el pimentón y sin dejar que se queme le echamos el vinagre, introducimos el pescado y apagamos el fuego. Dejamos que se enfríe y está listo para comer.

PERAS AL VINO TINTO.

Ingredientes: 8 peras maduras. ¾ de vino tinto. 1 rama de canela. 200 g. de azúcar.

Pelamos las peras y ponemos todos los ingredientes en una cacerola al fuego, dejamos hervir durante ½ hora o ¾ que se reduzca el alcohol del vino y lo dejamos enfriar, luego lo metemos en el frigorífico que esté bien frío.